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Compañero lector: 

Como forma ilustrativa y para que los empleados fe- 
rroviarios de toda la Red, puedan imponerse detallada- 
mente de las actuaciones de sus dirigentes ,he querido dar 
a la publicidad la Memoria presentada por el subscrito a 
nombre de la Directiva Nacional de Empleados Ferrovia- 
T ~ O S  de Chile, en el Segundo Congreso de este gremio, efec- 
tuado en Concepción entre los días 8 al  11 de Diciembre 
de 1940. 

Sin duda alguna, este documento tiene para nosotros 
un valor indiscutible, en primer lugar, porque se t rata  de 
la  primera Memoria de nuestra Organización NacionaI, 
que inició sus labores como tal, en Septiembre de 1939, 
después del primer Congreso realizado en el local de  la 
Watt en Santiago y cuyas incidencias, que pienso anali- 
zar en otro trabajo, van someramente explicadas en ella, 
para que los delegados pudieran imponerse de las difi- 
cultades surgidas y la  forma cómo la Directiva elegida en 
ese entonces, tuvo que solucionarlas. 

En segundo término, la organizacidn del Congreio de 
~Concepción, puede decirse, no dej6 a nadie disconforme, 
porque fué un ejemplo. encomiastico, de trabajo, discipil- 
na  y unidad, pudiéndose constatar con profunda satisfao- 
ción, los sanos propósitos de compañerismo y confrater- 
nidad que animd a todos los delegados de la Red. desde 
Pueblo Hundido a Puerto Montt. 
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Tambien vale la pena señalar, que la Directiva, se 
preocupó en iorma especial, de la s i t~ación particular de 
cada urio de los delegados asistentes y fué asi, como a to- 
dos ellos se les ubicó en cómoulos hoteles o coches de ser- 
vicios que el Director General, puso previamente a nues- 
tra disposición y se les costeó la estadía de su permanen- 
cia en Concepción. Ademhs se acordó para los delegadcs 
un  viático especial, para los días de viaje, pago de camas 
en coches dormitorios, etc. 

Es .clnro, que estos gastos, no habríamos podido su- 
fragarlos, si los compañeros de la línea, no hubieran da- 
do su confcrmidad al descuento de cinco pesos que se les 
solicitó ly qpe nosotros pedimos se hiciera a todo el per- 
son?! de empleados, porque consideramos de justicia que 
todos apartaran esta rrodesta suma, para financiar Lin 
torneo, que sus conclusiones y beneficios, tenían que al- 
canzar a todos por igual, sin excepciones de ninguna es- 
pecie. El personal, como es lógico, respondió afirmativa- 
mente, con muy raras excepciones y ya podemos analizar 
el bien inmenso que se hizo a los delegados concurrén-- 
&es, que con un modesto desprendimiento general, sin sa- 
crificios personales, pudo aliviarse a todos ellos su per- 
manencia en la ciudad penquista y se contó con el dine- 
ro sufi~iente para sufragar los gastos de organización. 

Esta actitud, que ennoblece a los empleados ferrovia- 
rios deseo citarla como ejemplo de solidaridad social y 
como prueba palpable del sincero compañerismo que los 
une a todos, cuando no existen por medio pasiones parti- 
Clstav, que ensombrece toda acción noble y bien inspirada. 

En lo que se refiere al  proyecto de Reajuste de Ren- 
tas, necesidad premiosa y ardientemente esperada, la  Di- 
rectiva que presidí, se preocupó diligentemente del asun- 
to y es así, como con fecha 26 de Noviembre de 1940, fué 
presentado al señor Director General un proyecto finan- 
clado, elaborado por el subscrito, consultando un sueldo 
base de $ 900 -para el grado 12", de acuerdo con las re- 
soluciones del primer Congreso. Con este respecto y con 
el fin de hacer ambiente entre los mismos compañeros 
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para esta sentida reivindicación y además para vencer la 
apatía JT e1 pesimismo de un numeroso grupo de emplea- 
dos, tanto de Santiago, como de la línea, que por el he- 
cho de haber conseguido el arreglo de las plantas, creilt 
imposible el reajuste de rentas, el infrascrito emprendió 
una entusiasta campaga de prensa y de radiodifusibx, que 
afortunadamente ha dado resultados satisfpctorio,~, por- 
que el personal, de un extremo a otro del país, está cla- 
mando firmemente, sin vacilaciones, por conseguir un ine- 
joramiento de rentas, indispensable para hacer frente al 
elevado costo de la vida. 

Por considerarlo de interes para el gremio. aparece 
er_ este folleto a continuación de la Memoria. 1-ina de las 
charIas del subscrito, irradiada por la Radiotransmi~ora 
Uucke de Santiago, con fecha 6 de Diciembre de 1940 y 
un articulo publicado en "El Sur" de Concepción en Ju- 
lio del presente año, donde ya difiere el aumento solici- 
tado, que se estimó a principios del año 1940 en la suma 
de $ 900.- para el grado 120, y que por razones justifl- 
(cadas, fáciles de suponer, en-el mencionado artículo dc 
prensa se considera insuficiente, pidiendo que el último 
grado perciba un sueldo de mil pesos mensuales. 

Aunque no es oportuno recordar los ini~umerables sa- 
crificios que cuestan 16 meses de dirigente nacional de 
una organización, que tuvo que hacerse de nuevo en ca- 
si toda la Red, debo declarar que estos están suficiente- 
mente compensados, gor el aporte que significa para la 
vida económica y societaria del gremio y más aún, nces- 
tra satisfacción ha  sido muy profunda al palpar la ge- 
nerosa comprensibn 'de los compañeros, que aprobaron 
nuestra Memoria por unanimidad, con una larga y ce- 
rrada ovación de parte de todos los delegados concrirrsn- 
tes al segundo Congreso de Concepción, acordándose ade- 
más, la publicacidn de este documento, que en esta opor- 
tunidad, me doy particularmente, el placer de realizar. 

Con esta determinación, que no encierra n i ~ g u n  pro- 
pósito bastardo, creo oriental. a los empleados, ferrovia- 
rios de la actuación de su Directiva, que terminb sus fun- 



ciones el 8 'de Dkiembre de 1940, solicitando a mis com- 
pañeros de labores una benevoia acogida a estas líneas, 
para que puedan servir de estimulo al autor, que piensa 
publicar un nuevo trabajo, dando a conocer el oculto ma- 
nejo de las instituciones sindicales, que los empleados y 
Gbreros de apartadas regiones, no pueden imaginar, pero 
que es necesario, para bien genera ldel gremio y para 
mal de los elementos que no son sinceros en sus intencio- 
nes, que cada cual conozca en toda su amplitud. 

Espero que los ferroviarios en general, que lean este 
folleto, se dignaran enviarme su opinión franca, que les 
merezca, porque, como tal  vez en mis apreciaciones pue- 
ban existir algunos errores involuntarios, el conocimien- 
tl; de ellos, será una saludable insinuación, que desde 
luego agradezco en todo su valor. 

Fraternalmente, saludo a todos los ferroviarios del 
país y en especial a mis compañeros empleados a quie- 
nes dedico este modesto .trabajo. , 

PEDRO R. ARELLANO ANDRADE 
Ex Presidente Nacional Empleados 

Piierto Varas, 1941 . 



A S O C I A C I B N  

Nac. de Empleadus Ferroviarios ile Chile 

M E M O R I A  
2 .O Congreso Narional 

Concepción, 8 al 11 de Diciembre de 1940 

Memoria presentada por la Directiva Nacional de Emplea- 
dos Ferroviarios de Chile, al Segundo Congreso de 
Asociaciones ae Empleados realizado en Concepción, 
entre el 8-11 Diciembre de 1940, por e1 Presidente, Pe- 
dro R. Arellano A. 

~ompañeros  ferroviarios: 

Tócanos en esta oportunidad, en que celebramos e! 
Segundo Congreso de Empleados Ferroviarios de Ch-e, dar 
cuenta de las actividades de la Directiva Nacional, desde 
la fecha de la celebracidn del primer torneo de esta na- 
turaleza, qiie el greinio de einpieados reaiizara entre los 
dias 7 al  11 de Septiembre en la ciudad de Santiago, el 
afio 1939. 

Las incidencias producidas en el Congreso de Santia- 
go, tuvieron honda repercusión, no solamente en emplea- 
dos, en la labor que durante dos meses pudiera liaber desa- 
rrollado la Directiva, sino que también en todas las or- 
ganizaciones ferroviarias, pues fué de beligerancia a la 
unidad, que por desgracia, se repitid en  el Congreso Ge- 



neral de Talca y que par fortuna, después con criterio sa- 
no de compañerismo %y de solidaridad social de las clases 
trabajadoras de la Empresa, pudieron arreglarse en for- 
ma satisfactoria, hasta palpar hoy día la completa uni- 
dad de los ferroviarios que por primera providencia han 
traído el logro de un sinnúmero de reivindicaciones y to- 
davia mhs, la satisfacción fraternal de encontrarnos uni- 
dos y en completo acuerdo para trabajar por las necesi- 
dades de todos los elementos dependientes de esta graii 
Empresa del ,País. 

Los compañeros saben que en el Primer Congreso de 
7mpleados, realizado en la Capital, el último día de sll 
verificacibn, se retiraron alrededor de 46 delegados, por 
;ituaciones que no son del caso analizar, quedxldo hasta 
el termino de sus trabajos, 90 delegados que sancionaron 
con sus firmas la clausura de este Congreso que aprobó 
_ateresantes reivindicaciones, de las cuales, muchas ya son 
realidad y otras, quedaron pendientes para que la nueva 
Directiva, se encargue de su cumplimiento. 

L.a situación producida con el retiro de los 46 dele- 
hados dej6 a la Directiva Nacional elegida, en desventg- 
josa situación, moral en priiner término y material des- 
:-ués, ya que se dijo en todas partes, en volantes y por la 
rrensn, por los mismos delegados desertores que esta Di- 
rectiva, no representaba a los empleados en su totalidad, 
lo que nosotros estimamos completamente injusto, por 
cuanto si bien fué cierto, que el 30% de los delegados no 
cstuvieron de acuerdo con ella, no es menos verdad, que 
nosotros en nuestro verdadero papel de dirigentes gre- 
mialistas, de profundo .respeto a todas las corrientes del 
gremio, dejamos dentro de esta Directiva, dos carg-os va- 
cantes para que fueran ocupados por los compañeros, que 
ofuscados por el ambiente mismo del torneo, en un mo- 
mento de irreflexión, abandonaron el papel que sus ba- 
ses le habian en comendado. 

La Directiva Nacional, elegida en este (Congreso. fu6 
la siguiente: 
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Pfesidente, Pedro R. Arellano Andrade; 
,Vicepresidente, Luis A. Sepúlveda Morales; 
Secretarios, Amador Arcaya Cordero, Gerrnán Amiot 

G6mez y Florencio Labarca Martíaez. 
Los dos últimos compañeros, fueron elegidos en forma 

provisoria, es decir interinamente, hasta que das .compa- 
ñeros de la fracción minoritaria, quisiera integrarse a es- 
t a  Directiva. 

Comprendiendo la ~ i r ec t iva  Nacional, que esta situa- 
ción de beligerancia en que los delegados y su fraccidri 
dentro de la Empresa se habían colocado con nosotros, 
ocasionaba solamente perjuicio al gremio en general y u 2  
marcado desprestigio para los empleados ferroviarios, ya  
que 'en forma hasta vedada por la Ley, se hacían ataques 
indignos a los dirigentes y velando en todo momento por 
los intereses generales de todos nuestros representados, la 
Directiva Nacional, haciendo liso de la autorización qtie 
!e concedio el Congreso mismo, entró en conversaciones 
de armonia con los compañeros disidentes, lo que desp:ic;s 
de muchos trajines, pudo fructificar favorablemente, ha.- 
ciendo algunos cambios en la. Directiva, que ya se h?.b:,?r! 
consultado en el Congreso, la que quedó compuesta de la 
forma siguiente, producida la renuncia de los compafie.. 
ros Amiot y Labarca, ya señalada. Presidente y Vice, 103 
mismos compañeros elegidos en el Congreso o sean Are- 
llano y Sepúlveda; Secretario, el compañero Amador Ar- 
caya, también electo en el Congreso, entrando-a inteyrar 
la Directiva los compaiieroa Manuel López Novales, Pre- 
sidente de la  Asociación cie la Primera Zona; Hurnberto 
Gscioj  Carnus, de Santiago, y Juan Hernandez Retama!., 
de Concepción. 

E ~ t e  avenimiento se produjo el 10 de Noviembre de 
1939 y desde ese momento pudimos comprender que se 
entraba en el terreno de la unidad efectiva, que toda la 
Red reclamaba. 

Los miembros de la Directiva, comprendimos desde el 
primer momento )que al aceptar un s e ~ t o  miembro en la 
Direc.tiva Nacional, nos salíamos de las atribuciones que 
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nos diera el Congreso, pero tambibn pudimos comprender, 
eila:izar y aceptar, la imperiosa necesidad, que nos decía 
la realidad del momento, que mientras estuviéramos des- 
unidos, no cosecharíamos nada más que insultos y des- 
prestigio y como el personal no es esto lo que necesita, 
sino que la realizacidn de sus reivindicaciones, por nues- 
tra propia cuenta y riesgos y asumiendo entonces y ahora 
mismo la responsabilidad de nuestros actos, aceptamos es- 
te arreglo que vino a poner atajo a una serie de -cosas, 
que todos conocen, empezando con la unidad, el logro de 
rnuchas de nuestras necesidades. 

Con todo esto la Directiva Nacional, pensó de inme- 
diato en llamar a un Ampliado, para que calificara, san- 
cionara o reprobara la actitud de sus dirigentes, lo que 
se efectuó en Talca el 7 de Marzo ppdo. 

Debemos reconocer que las relaciones de los rniem. 
bros de la Directiva fueron cordiales y se hizo trabajo 
efectivo durante el tiempo en que los tres compañeros 
señalados nos acompañaron como dirigentes. 

Con ocasión de celebrarse el Congreso General de Fe- 
rroviarios en la ciudad de Talca, la Directiva Nacional de 
Empleados, con muy buen acuerdo, llamd a un Ampliado, 
que se realizó en Talca los días 7 y 8 de Marzo, para dar 
c-íenta de nuestra misión. A este Ampliado concurrieron 
49 delegados de toda la Red, represetnailtes de todos los 
Consejos o Comités dependientes de nuestra Asociación. 
E? di6 cuenta de la innovación hecha en la Directiva Na- 
cional 57 como la mayoria de los delegados no estuviera 
Ce acuerdo con estos caArnbios, la Mesa se creyó censura- 
da y presentó la renuncia de sus cargos, pasando de in- 
mediato a elegirse un Comité, que presidió el delegado 
PP Tns Pnclos Juan Cnl?el!c Ce!ir, plr3 tratar de las re- 
rluncias. Estas renuncias les fueron rechazadas a los com- 
pañeros Pedro R. Arellano A., Luis A. Sepúlveda y Ama- 
dor Arcaya Cordero, que fueron elegidos en el Congreso 
de Septiembre. De acuerdo con la prpporcionalidad apro- 
bada para el Congreso de Talca y para las elecciones de 
los delegados, se eligieron como componentes de la Direc- 



tlva Nacional a los compañeros Manuel López Novales y 
Rubén Hernández Rojas. Esta Directiva, a excepci6n del 
compañero Manuel Mpez, se hizo cargo de inmediato de 
sus funciones, terminó el Ampliado y presidió la Asocia- 
ción en el Congreso de Talca. Poco tiempo después se rein- 
corporó a su cargo de dirigente nacional el compañ?ro 
Manuel Mpez, llegando a este Segundo Congreso, la Di- 
rectiva designada, es decir modificada en el Ampliado cir 
Talca, sin mayores dificultades y trabajando en la m8s 
perfecta armonía por las aspiraciones generales de los cm- 
pleaaos ferroviarios. 

Terminada la relación de las incidencias que ocuriie- 
ron desde el primer Congreso hasta ahora, paso a ocil- 
parme de sus conclusiones, de su cumplimiento; de 0,:- 
ganización y de otra serie de puntos de vital interes :>a- 
ra el mejor desenvolvimiento de nuestro organismo. 

Organización. 

No hay duda. ninguna que la organización en cm- 
pleacios estaba prácticamente deshecha, con excepción d o  
la Primera v Seguiida Zonas, donde estas Asociaciones tie- 
nen un carácter mutualista, ademhs de la defensa de lo; 
derechos e intereses de sus asociados. 

La modalidad de organización de la Segunda y Pri- 
mera Zonas, tienen su cierta similitud, especialmente e!l 
mutualidad, pero éstas difieren enormemente de las Aso- 
ciaciones de la Tercera y Cuarta Zonas, en las que hasta 
hace poco y aun en algunos Consejos, hay un considera- 
bIe número de obretos entre rlos empleados. Esta circun :- 
tancia ya estaba obstruyendo una organizacidn unifornlc 
en empleados ferroviarios y aun mhs, debemos hacer pre. 
sente uue en la Red Norte. no habfa orrranización. no1 
cuantoz ésta se encontraba' materialmente deshechá, -sir 
Estatutos ni reglamentación y lo peor al margen lega 
de las organizaciones. reconocidas. 
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Fue entonces deber primordial de nuestra Directiva, 
de uniformar en lo posible nacionalmente lz estructura- 
ción de todas las Asociaciones de la Red, siendo la prime- 
:?, de nuestra misidn, la de organizar y dejar funcionan- 
30 en forma legal la Asociación de Empleados y Auxi- 
llares de la Red Norte, para cuyo objeto, después de los 
trómites Oe rigor, tomados en el mismo terreno por nues- 
tra Directiva, se dispuso una Concentración en Coquim- 
5~ la que se realizó el día 1 de Julio de 1940, apl.ob911- 
dnse en ella, los Estatutas y - reconociendo la existencid 
le--d. Pe 30s Comites de Copiapó, Vallenar, La Serena, Co- 
q u i ~ b o ,  Ovalle e Illapel. 

' J l h . v ~ d o  quedado funcionando regularmente la Aso- 
ciación de Empleados de la Red Norte, la Directiva fijó su 
a tnx i5n  en la Red Sur, por cuanto la estructuración de 
nstzs Zonas, no estaba en absoluto de acuerdo con las de- 
m5c Zonas de la Red, lo que venía a dificultar en todo 
seritido el normal desenvolvimiento de las labores no s6- 
lo de nuestra Directiva, sino que tambien (la de la Uniin 
de OSreros. También sucedía que esta irregularidad se 
prestaba para muchas maniobras de compafieros, que sin 
prestigio gremial dentro de sus respectivas ins+ituciones, 
acudían a los obreros para conseguir representaciones o 
para obtener figuración en determinados Directorios. Por 
todas estas circunstancias y a petición de la Segunda Zo- 
ana, apoyada por la Primera, la Directiva Nacional pidi6 
3, la F.I.F. una reunión especial para tratar este pio- 
blema en conjutno con la Unión de Obreros, la que se ve- 
rificd con fecha 24 de Octubre, acordando, que en la  
tbociación de Empleados debfan cobijarse, como lo esta- 
blece su nombre, solamente los empleados, los auxiliare- 
y los que tengan funciones similares a empleadcs, inclu- 
yendo los Jefes de Guardias de Vigilancia. Con respecto 
a b s  Guardias de Vigilancia hubo acuerdo para delar a 
estos compañeros en libertad de accidn para que elijan Iá 
~rgrgani~acfbn que deben tener, ya que las opfniones estn- 
vieron divididas y no pudo establecerse fehacientempnte 
si este personal entraba en empleadas o en obreros. 
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TambiCn se acordó realizar prijximamente un Fle- 
biscito entre este personal, para que democr5ticame~+e, 
expongan ellos mismos cuál de las dos organizaciones es 

7c'i.e~. la que est$ más en consonancia con sus reivindicad 
En esta situación, la Directiva Nacional dio instr'ic- 

ciones al Consejo Zona1 de Concepción, que tiene la tui- 
ci6n de todos los Consejos de la Tercera y Cuarta Zona, 
para que procediera; en la forma m8s democrática pcsi- 
ble, a1 cumplimiento de las resoluciones adoptadls por 
Directiva Nacional de la F. I .F. ,  de la Unión de Obre :os 
y la nuestra, lo que se ha cumplido satisfactoriamente e n  
todo el Sur, excepto los Consejos de Parral y Linare:: a 
quienes con fecha 20 de Noviembre. se les di6 un pl 'zo 
de diez días para cumplir esta disposición. Una vez hecho 
esto en Parral y Linares, podríamos decir, ya tendrial- sos 
una organización nacional regularmente constituida, ar ?r- 
cándonos en esta forma a una superestructuración gene- 
ral para todas las Asociaciones de la Red. 

Debemos sehalar otros defectos vitales en nuestra or- 
ganización, con el fin de que en este Congreso sean solu- 
cionados, por cuanto en la actual Directiva hay varios 
tan enormes, que materialmente, har, impedido uno labor 
más continua y eficiente. Hay la atenuante en esta defec- 
tuosa organización, el hecho que con el retiro de los com- 
pañeros del Congreso de Septiembre, se extraviaron entre 
otros, el trabajo de organizacldn, teniendo la comisión que 
elaborar rápidamente otros Estatutos, en forma apresu- 
rada, ya que nos encontrábamos en el día de clausura de! 
Congreso. 

La Directiva elegida, carecib de los siguientes de- 
fectos: 

En primer lugar los congresales, estimaron que todas 
rus Zonas debian estar representadas en el Comftb Eje- 
cutivo Nacional, en abierta lucha contra un mal entea- 
aiido centralismo. La experiencia a nosotros nos ha con- 
vencido que esto no puede ser, puer, !los cinco dirigentes 
tlaclonales deben tener contacto estrecho entre si, para 
dcsam>llar una hbor eficiente y no como suceh en ?a 
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actualidad, en que el Presidente que habla, reside en Lon- 
gavf, antes en Ercilla; el Vice, compañero Sepúlveda, en 
Santiago; el Secretario de Actas, Manuel López Novales, 
en Valparafso; el T,esorero, compañero Amador Arcaya 
Cordero, en Illapel, y el Secretario de Correspondencia, Ru- 
bén Hernandez, reside en Talca. 

En esta circunstancia debemos afirmar, fuera de 
falsa modestia que el peso de la organización durante es- 
tos quince meses que lleva de existencia, han tenido que 
sobrellevarlo el compaiiero Luis Sepúlveda y el subscrito, 
que ha debido perlnanecer diariamente en Santiago, con 
excepción de algunos Domingos, en que ka podido darse 
!a satisfacción de compartir solamente horas con sus fa- 
miliares. Los tres miembros restantes del Ejecutivo, por 
¡as razones expuestas no han podido cooperar en forme 
:=as efectiva, ya que no cuentan, en primer lugar, con to- 
las las facilidades que se necesitan, limitándose a concu- 
~ r i r  a Iss reuniones y regIesar despues a sus residencias 
respectivas. Es necesaro entonces que la nueva Directi- 
va, tenga su residencia en ciudad, que es el centro de 
sus operaciones, Santiago, en el presente caso. 

La Directiva Nacional ha realizado varias jiras de or- 
~anización, con el fin también de recoger el pensamiento 
de las bases y ha visitado todos los Consejos cle la Red. 
desde Copiapó hasta Osorno. 

Actualmente esta Asociación Nacional, cuenta en sus 
1.egistro.s a los siguientes organismos: Asociación de la Red 
Vorte, con asiento e n  Coquimbo, jurisdicción de Pueblo 
Pundido a Calera, con un total de más di? 350 asociados 
g con Comités en Copiapó, Vallenar, Cocluimbo La Sere- 
,la, Ovalle e Illapel. Asociacibn de la Primera Zona, con 
?siento en Valparaiso, con 639 asociados. Asociación An- 
des y -Transandino, asiento en Los Andes, con 180 socios. 
Asociación de Santiago. 2.a Zona, con comités en Calera. 
Barrancas, San Fernando, Curicó, y Talca, con un totaI 
de 1.389 asociados y residencia en Santiago. Asociación 
Zona Sur, con asiento en Concepcibn, Consejos en Lina 
res, Parral, Chillán, San Roeendo, Concepcibn. Renaico, 
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Victoria, .Temuco, Loncoche, Valdivia y Osorno, con un 
total de 1.200 asociados. 

Todos estos Consejos o comités han  funcionado nor- 
malmente y su futura actividad depende tanto de sus di- 
rigentes, como también de sus componentes, que no de- 
ben descuidar su funcionamiento, bajo ningún punto de 
vista. 

En organización, hemos observado también la falta 
de comunicación directa entre la Directiva y los Conse- 
jos de la Iinea, pues para la resolución de sus problemas 
estos Conseios tienen que acudir a los organismos zona- 
les, los ,que a us vez los bacen llegar al  organismo nacío- 
nal, muchas veces con atraso y en otras perdiendo la 
oportunidad de su 'realización. Para salvar esta situacibr.. 
,es necesario que los Consejos locales, eleven sus peticio- 
nes de carácter nacional a Ia Directiva máxima de los 
empleados, enviando por supuesto 'copias a su orgari!.smo 
zona.1. Esta conexibn entre la Directiva y los Consejos es 
necesaria y conveniente, sobre todo, cuando se traten de 
aspiraciones. de caracter general y local.' 

Ahors. que ya hay casi uniformidad en todas las 
Asociaciones, se hace necesario fortificar más aún nues- 
tro organismo nacionai que tan provechosos frutos ha 
traído no solamente para el logro ds nuestras reivindica- 
ciones, sino que, para el sistema organizativo cil peneral, 
que nos ha  colocado en el mismo nivel de las demás ina- 
tituciones ferroviarias, como la Unión de Obreros y la F e -  
deracibn Santiago -Watt, pudiendo en esta forms desa- 
rrollar una labor uniforme en beneficio de los emplea- 
dos y también dando un aporte efectivo de unidad y vi- 
gor a la Fecleraciói~ Industriai Ferroviaria. 

En la composición de la  Directiva Nacional, hacía ver 
la conveniencia. que ,los cinco miembros ejecutivos, fue- 
ran de (la capital, sin desconocer el derecho que les asis- 
te  a ias Zonas, para designar su representante directo an- 
te el Consejo Direct!vo Nacional, que será la voz oficial 
de su Zona respectiva y el hombre de enlace para todas 
las peticiones y resoluciones de ambas organi- amos. 



Terminado este informe de organización, paso a dar 
cuenta de los trabajos de Secretaria y Finanzas, para re- 
ferir-me después al c~lmplimiento de las conclusiones del 
Congreso de Septiembre del año pasado. 

El trabajo de Secretaría, se ha visto entrabado por 
varias razones. En primer lugar, esta Directiva no con- 
taDa ::m un local adecuado ni con el mobiliario y iifiles 
ii~dispeiisables para desarrollar su labor. La Directiva Na- 
ciocal, SP ha mantenido hasta hay, solicitando secretarías 
para sus reuniones a otras colectividades ferroviarias y 
;;iciieiido par ;:,,17r,~ oficinas, máquinas de escribir, etc., 2a- 
:a aterider SU correspondencia. Esta desventaja, ha oca- 
r,ic,nado mwlestias e inactividad, por cuanto en muchas 
oportuiiidades, hemos tenido que esperar el momento en 
que estos útiles no son ocupados para iniciar nuestro 
trabajo 

Ahora esto se ha solucionado en parte, ya que en el 
local arrendado por la Federación Industrial, se ha  des- 
tinado una cómoda pieza para Secretaría de la Directiva 
Nacio11x.l de Empleados, faltando sí, el mobiliario, pero 
que l a  Directiva General de la Empresa, tiene el propo- 
sito de ayudar para el económicamente como lo ha hecho 
con la F.I. y con otras organizaciones ferroviarias. 

Una vez que se cuente con estos muebles v útiles, la 
nueva Directiva tendrá que montar una Secretaria en for- 
ma, con toda clase de datos, que permita llevar un con- 
trol exacto de sus Asociaciones y de sus socios. 

Es claro que todas estas dificultades se han produ- 
cido por la absoluta escasez de fondos de la Directiva, 
pues todo el trabajo desarrollado, todas las reivlndicacio- 
nes conseguidas, debemos declararlo francamente, no le 
cuesta ni un solo centavo a los compaíleros de la Red, ni 
a los organismos zonales, porque desde 'la fecha del pri- 
mer Congreso hasta ahora, las Asociaciones de Einplea- 
dos, no han cotizado en absoluto, los veinte ce. tavos por 
socios que disponen nuestros Estatutos. Fuera de los cin- 
co pesos, solicitados en esta oportunidad para la realiza- 
cibn del Consrevp repetimos, ningún Consejo do 18 Red 



nos h a  remitido ni el más pequeño aporte económico, pa- 
r a  costear los gastos de nuestra Directiva Nacional. Esta 
situacidn debe terminar, porque en esta forma, no puede 
vivir un organismo, más aun si consideramos que lo: 
miembros de ella han estado sacrificando su sueldo m 
gastos de estadia en Santiago para concurrir a las reu- 
niones, como es el caso de los compañeros Amador Ar- 
@aya, de Illapel; Rubén Hernández, de Talca, y otros com- 
pafieros que han tenido que hacer estos misinos sacri- 
ficios. 

La solución de este problema, viene a ser el descuen- 
to por planillas, para lo que es necesario uniformar la 
cuota mensual, que debe resolverse en este Congreso, er, 
la forma que resulte y se estime de mayor conveniencia. 
Esta Directiva se atreve a sugerjr que el aporte mensual 
a descontar por planillas, para cumplir los coxpromiso., 
a la Industrial, C.T.Ch., Consejos locales y zonales y Di- 
rectiva Nacional, deben ser de tres pesos mensuales y si 
hay acuerdo de los delegados, desde luego podria fijarse 
en la suma mencionada. 

Es claro. que para las Asociaciones de la Primera y 
Segunda Zona, la cosa se complica un poco más, por 
cuanto éstos tienen cuotas mutualistas, pero esto se arre- 
glarfa, mediante el cobro aparte de ellas, por recibos, co- 
mo se hacen en la actualidad. 

Por las razones expuestas, el movimiento de Tesore- 
ría, ha sido absolutamente nulo, y fuera de la cantidad 
de $ 1.200 concedidos por la Direccidn Genera1 para el 
pago de los folletos con las conclusiones del Congreso de 
Beptiembre, la Directiva no ha tenido otros aportes finan- 
cieros de importancia. 

Q ~ o n  todo, se dará cuenta detallada a la nueva Direr- 
tiva del escaso movimiento de Tesoreria. 

Atención sindical para los Consejos y atencidn a diferente: 
compañeros. 

Esta. Directiva Nacional h a  atendido diligentemente 
todas las peticiones de los Consejos de la Red desde Co- 



piapó a Osorn~  y atendido y defendido con todo calor la 
situación dificil en que por una u otra causa, han sido 
~olocado un sinniir-e1 @ de compafieros, que en v&~;ás opor- 
tunidades se habían pedido para ellos la cancelación de 
sus piiestos en la Empresa, logranuo la Directiva Nacio- 
nal, conseguir en todos los cnsos, hacer variz: esta deci- 
s i ~ n  extrema de la superioridad. Podrlamos citar innu- 
merables casos de esta naturaleza,, pero por delicadeza y 
respeto sindical hacia los compañeros afectados, silencia- 
remos sus ncmbres, en la seguridad que esta actitud ha 
de ser debidamente comprendida por todos los con-re- 
sales. 

En esta misma forma, se han acogido peticiones per- 
sonales de compañeros recomendados por sus organismos 
de bases, sobre reclamos por atropello de sus derechos al 
Escalafón, reapertura de sumarios, reconsideraciones de 
castigos, reincorporaciones al servicio, etc., etc. De todas 
estas actuaciones de la Directiva, hay copia en nuestros 
archivos. 

Reuniones. 

Desde la fecha del primer Congreso, la Directiva N a -  
cional lia celebrado, en Santiago, 18 reuniones, se ha coris- 
tituido dos veces en Concepción, dos en Coquirnbo y ha  
efectuado jiras a todos los Consejos de la Red. 

Ha concurrido al Ampliado verificado en Febrero del 
presente año en Concepción, al  Congreso' General de Tal- 
ca, realizd un Ampliado de dos dias en Talca, concurrid 
a dos reuniones ampliadas con la Unión de Obreros y la 
Federación Industrial y se hizo presente con sus diggen- 
tes de bases al  Ampliado del 6, 7 y 8 de la Fede~ación In- 
düstrial, mes de Noviembre en Santiago. 

La Directiva, ha  Celebrado entrevistas con todos los 
Departamentos ,de la Empresa y con el Director General, 
guardando con este iiltimo funcionari~ una recíproca cor- 
dialidad. 



aja de Retiro de los Ferrocarriles. 

La Directiva Nacional, no ha- podido hacer una la- 
bor .eficiente y fiscalizadora de la Caja de Retiyo, por la 
falta de disciplina e indiferencia que han guardado los 
Consejeros Empleados para nuestro orgalzismo. Con fecha 
.de Septiembre se dirigió a (los Consejeros Empleados, com- 
paiieros Róbinson Hernandez, Fernan.de Miranda y Emi- 
Iíano Soto, una cornuni,cación, solicitándoles un informe 
de su labor desar.rollada en la Caja de Retiros, como tam- 
bi6n solicitando datos de la labor administrativa y fínan- 
ciera del Director de dicha institución, señor G~iillermo 
Grebe. La comuncación aludida, no fué contestada por 
ninguno de  los tres Consejeros, permaneciendo la Asocia- 
ción a obscu,ras de la mision que estos compafieros han. 
hecho en la Caja. 

@e la nuncíada elección del nuevo. Co~sejo de la 
Caja, esta Directiva di6 instrucciones para que los em- 
pleados fueran preparanod este acto, pero con profunda 
sorpresa aparece un Decreto gubernativo, 'que prorrogue 
la existencia del actual  consejo. hasta el 31 de Diciem- 
bre de 1941. 

En esta situaciiin, la Directiva 'que ya estaba de acuer- 
do con la Federación Ind~utrial  de solicitar una prórroga 
de tres meses o sea hasta Noviembre  pdo. y consideran- 
do que los actuales Consejeros no habían sido elegidos por 
las bases, sino (que designados por la Federación Indus- 
trial, considerando además que tomdo el sector sur de la 
Red y toda la Re.d Ncrte, estah.an sin representación en 
el .Cocsejo y considerando por último, que este decreto 
del ,Gobierno, venia a significar un perjuicio para niies- 
tra democracia sindical, la Directiva Nacional acordó, d o  
acuerdo con sus bases, solicitar a la Industrial, represen- 
tara al1 Supremo Gcbierno da inconveniencia del mencio- 
nado decreto, procediendo a su anulación y para el caso 
que esto no fuera conse$uiilo, lisa y llanamente la Fede- 
ración Industrial procediera n desautoFiz2.r a !os Conse- 
jeros .designados por ella, haciendo presente que esta Ins- 



titución no se sentía representada en e1 Consejo de la Ca- 
ja de Retiros de los Ferrocarriles. 

Hasta la  fecha, no sabemos qué resolución va a dar  
a este asunto la Federación bdustrial, y co.rresponde a, 
este Congreso aprobar o rechazar lo obrado por su Direc- 
tiva Nacional. 

Conclusíones del Primer Congreso. 

Terminado el Congreso de Septiembre, fué interés prl- 
mordial de la Directiva dar a conocer a todos los ferro- 
viarios del país, las conclusíones que en 61 se arribaron, 
las (que fueron impresas en folletos y repartidos a lo iar- 
go de toda la Red. 

De estas conclusiones, nos corresponde ahora. dar 
cuenta cómo han sido cumplidas la mayoría de eIIas, se- 
fialando también las de mayor importancia que pudieran 
haber quedado pendientes, para que la nueva Directiva 
se encargue de su realizaci6n. Pasar6 a detallar las rei- 
vindicaciones a continuación: 

Jornada de 8 horas.-La Directiva h a  encarado re- 
sueltamente este problema, aduciendo ante el señor Di- 
rector, que el Códiyo del Trabajo dispone la jornada de 
ocho horas para todos los empleados en general y que 
esta Ley de la República no podía infringirla la Empresa, 
que es una Institución del Estado. Como-este problema es 
bastante delicado, el Director General lo envió al  Ser.. 
vicio Jurídico de la Empresa para su informe. Debo ha- 
cer presente a los compañeros delegados que en este ca- 
so las leyes estan de nuestra parte y que debe salir una 
resolución. que obligadamente vendrá a mejorar la situa- 
ción de los empleados. 

Sábado 1ngLés.-El Director acogi6 esta disposición 
del Sabado Ingles, e! que empezará por las bodegas de 
cargas, tal como se pidi6 en el Congreso. 

Feriado de 20 días continuos.-No ha  habido aún re- 
so!ución. 



Castigos que involucran varios otros.-Aceptada por 
la  Dirección esta aspiracion y los castieos se harán por 
separado, es decir, por ning-hn motivo una suspensión si%- 
nificara la pérdida de la gratificación y la Empresa está 
confeccionando un reglamento al efecto. 

Creación de Escuelas Técnicas. - En ¡Santiago están 
funcionando, pero no, h a  sido posible su extension a la 
Red. Además, en la Fundación Santa Maria se han con- 
seguido seis becas para hijos de ferroviarios. 

Casas de Reposo.-Ya esta en funciones la Casa de 
Reposo de Los Andes, que salió por iniciativa de la Aso- 
ciación de Empleados 'de Los Andes y ejecutada, es decir 
solicitada por esta Directiva Nacional. Hacen falta otras 
más, por ser ésta con mediana capacidad, pero como prin- 
cipio, se considera un triunfo. 

Viáticos para personal a contrata.-Serán mejorados 
el año próximo, a contar desde Enero de 1941. 

Subvenciones para casa.-Se consiguió su pago a ba- 
se  de las rentas actuales. 

Jubilación obligatoria 30 años de servicio.-Es matr- 
ria de Ley, que se trabaja su consecución con los parla- 
mentarios. 

Abogados para el personal, gratuitos.-Conseguida es- 
t a  reivindicación, la Sección Bienestar tiene abogados pro- 
pios a 8disposición del personal. 

Servicio Sanitario.-Se han arreglado los consultorios 
dentales y consultorios médicos, exigiendose mayor traba- 
jo y atención a estos facultativos. Servicio dental hay en 
las estaciones de mayor importancia. Se exige mejor aten- 
ción, por c u a ~ t o  a todos estos profesionales se les mejorb 
la renta. 

Salario Familiar.-Se pidió la ampliación del Slalario 
Familiar. No se ha cumpliCo por la situación financiera de 
la Empresa. 

Escalafón l D  al 5" arreglado. 
Publcscióii Escalafón.-Se hará a contar clel próxi- 

mo año. 



Pases Libres.-En vigencia la nueva reglamentacíún 
de los pases libres para familia, como lo pidió el Congre- 
so. Además, hemos solicitado el derecho a pase para to- 
dos los familiares del empleado, lo ]que fue aceptado por 
la  Dirección. 

Carnet ferroviario.-Para el tránsito por las estacio- 
nes, serán concedidos por las organizaciones de1 personal. 

Reorganización del Eienestar.-Se hizo. No se h a  aesa- 
rrolIado una labor más eficaz por la  absoluta falta de  
fondos . 

Personal reincorporado.-Se arregla su Escalafón es- 
pecial, mejorado en uno y dos grados, según trienales a 
contar del 1." de Enero de 1941. 

Reivindicaciones de caracter t&cnico, se pusieron Opor- 
tunamente en manos del señor Director General. , 

Gratificación anual. - Solidarios con la  Bederaci3n 
Industrial, se han solicitado 45 días de gratificación. 

Depuración Administrativa.-La Directiva Nacional ha 
sido insistente en le qué se refiere a (la depuración admi- 
nistrativa y su Presidente Nacional1 ha sedalado en  di- 
versas oportunidades los nombres de los que deben ini- 
ciar el desfile reaccionario. Hasta ahora, de los Jefes han 
salido los señores: Simón F'ieueroa, Biggs, Fernando Vi- 
da1 y otro; de menor figuración. 

Servicio marítimo.-Se ha  comprobado que este ser- 
vicio deja pérdidas considerables a la Empresa, pero co- 
mo es un  servicio de Conveniencia nacional, tiene que ser 
explotado. El Gobierno no h a  aportado con la subvenci6~ 
que otorga a las Compañías navieras y estimamos razo- 
nable que debe hacerlo y cubrir la perdida ¡que este ser- 
vicio ocasiona. 

Vacantes producidas, no se llenan inmediatamente.- 
Se hizo presente a1 Director de este reclanzo de las Zo- 
nas, Que cuando se produce una vacante, ésta viene a. ser 
llenada a veces seis o más meses después, con lo que se 
perjudican los intereses del personal. Prometi6 dar 6rde- 
nes a los distintos departamentos para que esto no se 
repita. 
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Permisos particulares.-Que el personal que tiene per- 
misos particulares menores de treinta días, no pierda su 
ubicacidn en el Escalafón para ascender ni tampoco es- 
te le sea descontado para su jubilación. 

Pases Libre5 especiales.-Se Iia solicitado a la Direc- 
ción, uuu se concedan pases libres a los miembros de Fa 
familia de íos empleados que por una u otra circunstan- 
cia sigan tratamientos medieos. 

En estaciones chicas sucede que no hay médicos n i  
dentista y para acudir a un centro poblado a - n  trata- 
miento, deben los iiltercsados acudir a los pases a medios 
precios o pagar pasaje. 

Fué aceptada en principio esta petición, debiendo en 
todo caso ir las solicitudes visadas por el Consejo de la 
Asociación correspondiente. 

Creación Cuarta Zona Va1divia.-Con relación a Ia se- 
paración de los Esca~lafones, según conveniencia del per- 
sonal, este Congreso debe pronunciarse. 

El Director General manifestó no queria proceder.aún 
hasta no conocer la voz del personal, traducida a travCa 
del presente Congreso. 

Plantas de1 personal.-En la página 9, articulo 28, del' 
folleto con las conclusiones del Congreso, figura una rei- 
vindicación de gran importancia y profunda trascenden- 
cia para el gremio, que se refiere al mejoramie~to de los 
Escalafones ael personal a contrata. 

Todo el personal sabe, que nunca en [la Expresa se 
habían consultado los intereses del gremio en la elabo- 
ración de los Escalafones, y la planta que existía, era la 
misma que se hizo en la reorganización del año 14, lige- 
ramente modificada el 1927 por lla administración Blan- 
quier. 

Los defectos de este Escalafón eran tan notorios y 
perjudiciales, que la Directiva Nacional pudo constatar 
casos de compañeros que pasaron más de quince años, sin 
que se les ofreciera ascenso y era también corriente, pre- 
senciar casos de compañeros que jubilaban con grados 119 
o la9, por la falla alie dejamos anotada. 
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Esta situación de tan honda repercusión para todos 
los empleados, fué abordada con particular interés por la 
Directiva Nacional, como también por la Asociación de la 
Segunda Zona, que designó una comisión de tres compa- 
fieros para dedicarse de lleno a su estudio. 

La comisión aludida, confeccionó una planta para el 
grupo más numeroso de la (Segunda Zona, #que es el de 
Transportes, la que fué dada a conocer a todos los coml- 
tés de la Segunda y Primera Zona y aprobada entusiar- 
tamente. Este proyecto fué impulsado por la Directiva 
Nacional, encontrando la aprobación de la Dirección Ge- 
neral e importó un mayor gasto a las finanzas de la Em- 
presa de un millón 230 mil pesos. 

Aprobada la planta de la  primera y Segunda Zona, la 
Directiva se preocupó de las demás, especialmente de la 
Tercera y Cuarta, de donde habían venido proyectos de  
la Superioridad, que en ningún caso satisfacían las as- 
piraciones de esas importantes zonas. Por estas razones, 
esta Directiva y la Federación Industrial, manifestaron al 
Director General aue nosotros no apoyaríamos ninguna' 
planta presentada por los Jefes, sirio la que fuera confec- 
cionada por el propio gremio, que era el afectado en es.. 
te caso. 

En esta situación, la Directiva dispuso el traslado a 
Concepción del compañero Presidente (Arellano), para 
Que de acuerdo con los dirigentes de Concepción se abo- 
caran al estudio de una planta que dejara satisfecllas las 
aspiraciones de todo el conglomerado de la Zona Sur. 

En Concepción, el Presidente de la Directiva, acom- 
pañado del-presidente del Consejo Zonal, compañeros Apo- 
lonides Fernández y de los dirigentes Avelino Ulloa, Gil- 
berto Cares y otros, se 'dieron a [la tarea de hacer una 
planta, de acuerdo con el sentir general, la que una vez 
hecha, ocasionaba un mayor gasto de un millón 311 mil 
pesos. 

Con este proyecto, la Directiva Nacional y el Consejo 
Zonal de Concepción, recorrimos todos los Consejos de la 
Red Sur, desde Osorno a Linares, para recoger la opinión 
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de los compañeros, los que unánimemente le dieron su 
genera! aprobación, tributando calurosas manifestaciones 
de simpatía para los dirigentes, que interpretaron en for- 
ma cabal el pensamiento de ellos, su aspiración en este 
sentido. Hasta ahora, la Directiva, no ha tenido ni un 
solo reclamo por esta planta, que fué aprobada con lige- 
ras modificaciones, en la forma como lo solicito la Di- 
rectiva en representación de sus bases. 

Terminados estos trabajos en el Sur, la Directiva fi- 
j6 su atención en la Red Norte, donde se estaban hacien- 
do una infinidad de proyectos, que favorecían a determi- 
nados grupos, ocasionando justificados reclamos de parte 
de toda la línea de esa Zona. Consecuente con nuestro es- 
píritu de trabajo, la Directiva, Presidente y Vice, arriba- 
ron el l . ~  de Junio ppdo. a Coquimbo, con el fin de rea- 
lizar una obra análoga a al lque se hizo en la Zona Sur. 
Debemos hacer presente, que la Dirección General, en vis- 
ta de los trabajos tan contradictorios hechos por la Red 
Norte y por parte de la misma Jefatura de esa Red, que 
no fueron capaces de realizar un trabajo que captara el 
sentir del gremio, encomendó a esa Directiva, !a confec- 
ción de la planta para esa Red, lo que nosotros acepta- 
mos, pero dentro de nuestro papel de dirigentes y bajo 
nuestro criterio de defensa de los intereses del gremio -y  
en ningún caso de la jefatura. ' 

Así fué como en Coquimbo el Presidente de esta Di- 
rectiva, el t i c e  y los compañeros Arancibia, Peralta y 
otros, eonfeccionaron una planta, que consultó todos los 
derechos del personal, la que igual que en el Sur, dimos 
a conocer a todos los compañeros de los Consejos de Co- 
piapó, Vallenar, La Serena, Coquimbo, Ovalle e Iillapel, 
que fué también como en el Sur, aplaudido y aprobada, 
sin ninguna reserva. 

Referente a las plantas de los empleados de Trac- 
cibn, esta tambien fué abordada por la Directiva, consi; 
guiendo importantes modificaciones que solicitaron las 
zonas. También le tocó a esta Directiva solucionar la pe- 
tición de 'los empleados de la Waestranza de San Bernar- 



do en una importante reivindicación económica, solicita- 
da  desde largo tiempo. 

El impasse proaucido despues de la aprobación de 
las plantas, es sobradamente conocido y las razones da- 
das por la Dirección, era la absoluta falta de medios eco- 
nómicos de la Empresa. En esta situación, la Directiva 
Nacional, insistid en la insinuación que en Febrero del 
presente año hiciera a $la DirecciOn de la Empresa,.de de- 
signar una comisión de nuestra Asociación para estudiar 
la manera de allegar nuevas entradas a base de un rea- 
juste de tarifas. En esta comisión nosotros señalamos los 
nombres de los compañeros José Santos Lucero, Romeo 
Pizarro y Humberto Godoy, que por su larga práctica en 
servicios de explotación, estaban en condiciones de obte- 
ner éxito en su gestión. 

La Empresa, en Junio, resolvió acoger esta insinua- 
ción y designó para este objeto a los compañeros Jose 
Santos Lucero, Luis Saavedra y Humberto Godoy? !que me- 
diante una revisión de tarifas y el alza, que el personal 
conoce, logró obtener una mayor entrada de 106 mil'lones 
de pesos, quedando sin tocar otros rubros de importancia, 
como el de Contratos y Concesiones, que tiene obligada- 
mente )que rendir varias veces más que lo que produce 
actualmente. 

Con este digno aporte del personal y en especial de 
la Asociación de Empleados, después ,de una serie de en- 
trevistas con el Director y el Ministro, pudieron ponerse 
en vigencia las plantas y reajuste para el personal a jor- 
nal, en Julio ppdo. y a contar desde el 1.o de Abril del 
presente año. 

Reajuste de rentas para el personal a contrata.-Con- 
seguida la aprobación de las plantas, la Directiva Nacio- 
nal estim6 que una de las reivindicaciones a la que tie- 
ne, hoy por hoy, que dedicar .todas sus energias, es la que 
figura en página 17 del folleto y que pide la reforma de 
la pauta de sueldos del personal a contrata. 



El Congreso de Septiembre, f i jo  esta pauta en un 
sueldo mensual de $ 900 para el grado 1 2 O  y un aumento 
de $ 200 de un grado a otro. 

~ s t á ' d e m á s  analizar la inmensa justicia que; nos asis- 
te al gremio de empleados para solicitar el cumplimietno 
de esta reivindicación, va que todas esJas razones Uds. las 
conocen y nosotros en varias oportunidades se !as hemos 
representado al  señor Director General, quien ha  recono- 
cido también que la justicia está de nuestra parte. 

Consecuente con los deseos de la Directiva y de sus 
bases, el Presidente Nacional de Empleados, e!aborb un 
proyecto, sobre el mejoramiento de rentas, en la forma so- 
licitada por el Congreso de Septiembre, el que fué presen- 
tado a la Dirección General para su estudio, como tam- 
Li6n el financiamiento proporcionado por la Directiva y 
que es autor también el Presidente. El proyecto cuesta la 
suma de quince milloiies de pesos y el financiamiento, se 
propuso en la siguiente forma: 

$ 0.20 por derecho de papel a todos los boletos de car- 
ga, equipajes y pasajeros emitidos. 

.$ 1.40 boleto mnimo de pasaje, fijado ahora en $ 1.20. 
$ 1.00 por derecho a comedor de todos los pasajeros 

que ccupen este coche en almuerzos y comidas.. 
Revisien de los contratos y conr,rriones, que estfin en- 

trezados a c i ~ r t o s  círculos privilegiados a precios verda- 
deramente irri.sorios. 

Por estos capítulos solamente la Empresa entra a per- 
cibir una mayor entrada superior a 12 millones de pesos 
y se pidió que el saldo fuera financiado, con la mayor en- 
trada a consecuencias cigl alza de tarifas. 

El compañero Juan Cifuentes, de la Primera Zona, h s  
aportado una excelente idea_al fijar un cobro de $ 0.20 
para cada vehículo a motor o animal,. que entre al re- 
cinto de las bodegas, lo que es de suma justicia, ya que 
la Empresa tiene que costear los gastos de pavimentación, 
y esta nueva entrada vendría a cubrir con creces la su- 
ma que faltara para compeltar los quince millones, que 



importa el proyecto. Estás nuevas tasas, no tendrían nin- 
guna repercusión en el costo de la vida, ya que son in- 
significantes y el derecho de peaje, se justifica en todo 
seiitido, pues este gremio, entra a las bodegas con fines 
de lucro, por el trabajo desarrollado y es justo que pague 
alguna pequeña contribución. 

Como dije hace poco, el señor Director está de acuer- 
do con nuestro proyecto, siempre que se le dé financia- 
miento, y a  se lo hemos dado y en la presentacian que hi- 
cimos oficialmente con fecha 24 de Noviembre, pediamoc; 
su vigencia a contar desde el 1." de Enero del año 1941. 

La nueva Directiva, tendra que dedicar preferente- 
.mente su atención en esta gran reivindicaci6n de los em- 
pleados, que figura también en termino preferente en el 
pliego presentado por la Federación Industrial .a la Em- 
presa y al Gobierno y que como es natural, todo el gre- 
mio espera anhelante su aprobación, a contar desde Ici 
fecha indicada. 

Resoluciones. 

Leída la parte de las reivindicaciones aceptadas, es 
lógico que quedan otras que no han sido conseguidas, la 
Directiva recomienda las siguientes resoluciones: 

Elección de una Directiva, que pueda disponer de ma- 
yor contacto, para desarrollar una labor más eficiente. 

Darle a la Directiva Nacional un carácter mLs eje- 
cutivo, sobre todas las Zonas y no el papel de relaciona-. 
dor como en la actualidad y darle, además, mayor con- 
tacto con los Consejos o Comitks. 

Uniformar la reglamentación de las Zonas, que de6en 
regirse es lógico, por Estatutos aprobados en Congresos, 
para conseguir la organizwi6n única en todo sen,tido de 
los empleados ferroviarios. 

Autorizar el descuento de tres pesos mensuales por 
socio, para cotizar todos los organismos recoliocidos, es- 
pecialmente a la Directiva Nacional d,e Empleados. 



En las representaciones para Congresos, suprimir el 
derecho propio, que es antidemocratico y hace aumentar 
iníitilmente el número de delegados. 

Realizar los Congresos cada dos años en lugar de ha- 
cerlo anualmente, debiendo celebrarse Ampliados en los 
casos. necesarios. 

Aprobar la nueva estructuración de la ~sociaci6n Zo- 
na Sur, a base de empleados a contrata, auxiliares y em- 
pleados con iunciones similares al personal a contrata. 

Dejar claramente establecido que son obreros los cam- 
biadcres, palaiiqueros, asistentes, guardias vigilancias, chq- 
feres, etc., y 

Eecomendar la más perfecta unidad en todo el gre- 
mio de empleados y la más alta serenidad para analizar 
los diferentes problemas que serán tratados en este Con- 
greso. 

Hasta aquí, compaiieros congresales, la cuenta que 
rinde esta Directiva, que si no ha  podido ser más eficien- 
te, se debe a las fallas de organización que he dejado ex- 
piicadas, pero que los dirigentes nacionaIas, que se pre- 
sentan hoy ante vosotros, estiman que no siendo brillan- 
te, ha  sido provechosa para todos, por lo menos en lo que 
respecta al triunfo que significa una organización nacio- 
nal, que no exiatra y qiie desde el 11 de Septiembr~ del 
año pasado quedó instituida en ferroviarios para satisfac- 
ción de todo el gremio. 
. En estas condiciones os corresponde a vosotros cali- 

ficar la acción de nuestra Directiva y en lo que se refiere 
personalmente al, subscrito, debo declarar en forma so- 
lemne. que en todo momento eh cumplido el sagrado ju- 
ramento que hiciera en el Congreso pasado. de servir en- 
tusiasta y lealmente a todos mis compafieros de gremio. 

He dicho. 
Pedro R. Arellano A. 



Charla sobre el Reajuste de Rentas transmitida por Radio 
Hucke de Santiago, por el Presidente de la Directiva 
Nacional de Empleados, el 6 de Diciembre de 1940. 

Compaíieros : 

Habia prometido en mi charla anterior, abordar el 
tema de tanta actualidad para el personal de empleados 
de la Empresa, que se refiere al mejoramiento cle rentas. 
para el personal a contrata y ahora me doy la satisfac- 
cibn de .dar cumplimiento a mi promesa. . 

Seguramente el publico, que oye decir que nosotros 
estamos solicitando este reajuste, debe mostrarse extra- 
ñado, porqine se imagina que el arreglo de plantas conse- 
guido en Julio Ultimo, vendría a solucionar nuestra si- 
tuaciún ecoilómica, pero por desgracia, todo el que asi 
piensa. está-en un gran error, porque lo que a: personal 
de empleaclos se le concedio fué un arreglo al  Escalafúri 
general, que se encontraba en estado deplorable, ya qiie 
nunca para su confeccibn se habían consultado los inte- 
reses del gremio. Esto h a  sido fácilmente cnmprobablc, 
pues en la  generalidad de los casos, los empleados ferro- 
viarios, que empiezan su carrera como aspiraxites, auxi- 
liares en seguida y a contrata después, con el iiltimo gra- 
do. que es el 120, han tenido que sufrir grandes estagna- 
mientos, primero en los pasos preliminares, de aspirante 
y auxiliar despues en los grados bajos, hasta de quinc? 
años para llegar a conseguir un ascenso entre uno (y otro 
grado. Esto, como explico, se debía a la deficiencia de la 
planta del personal. que ahora ya  ha sido sclucionada, 
de acuerdo con los anhelos de todos ellos, pero que no ha 
significado un aumento de sueldos, como muchos pueden 
creer. 

El mejoramiento de renta, se impone como una im- 
periosa necesidad y así tambien 40 h a  comprendído el se- 
ñor Director General, con su espíritu de amplia justicia 
para apreciar las justas reivindicaciones de todos sus 



subordinados, habiendo aceptado en principio, nuestra pe- 
tición, siempre que se le busque financiamiento, que no 
grave en forma desmedida las finanzas de la Empresa. 

En la actualidad, un empleado de grado 12O, percibe 
una renta mensual de $ 768, pero conviene que el públi- 
co se de cuenta, lo que cuesta para llegar a este grado, 
que es el Uiltimo de nuestro Escalafón. 

Para ingresar como aspirante a empleado de la Em- 
presa, se necesita tener cuarto año de humanidades cur- 
sado, buenos antecedentes y certificados de honorabilidad. 

Una vez aceptado su ingreso, debe este dedicarse a 
estudiar los diferentes servicios, ya sea en Transporte. 
Contabilidad, Maestranza, etc. Voy a referirme al Dspar- 
tamento de Transportes, que es el más numeroso. Ahora 
con la supresión del telégrafo, el aprendizaje se ha sim- 
plificado un 50%, pero este servicio aun queda y se exige 
como indispensable en la R,ed Norte, que comprende de 
Pueblo Hundido a Calera. Solamente la especialidad de 
telégrafo, exige una práctica superior a dos afios, ya quc 
este ramo tecnico, es de dificil asimilación para. llegar a 
ser un telegrafista,cornpleto, como eran los que exigía la 
Empresa y que aun se exige, como digo en la Zona Norte. 

El a-irante debe tambien especializarse en los ra- 
mos de boletería, en'tarifas cle Equipaje v Carga y en Mo- 
vilización de Trenes. Todas estas funciones -son deilicadí- 
simas, y los encargados de los exámenes, exigen el máxi- 
mo, ya que esa es su obligación, de manera que en estos 
aprendizajes transcurren, generalmente, dos años o más. 

- Una vez aprobados, entonces empiezan a servir Corm 
aspirantes, ocasionales o reemplazantes, con $ 1 6  diarjos 
de sue!do ahora, donde se les mantiene otros dos afios 
mínimo, para pasar despues como auxiliares con $ 18 o. 
prestar sus servicios Iya sea de día o de noche. En total 
de cuentas que el candidato, antes de entrar a gozar del 
grado 12~, ha,  debido permanecer ocho o diez años como 
aspirante y auxiliar; pasado ese tiempo, entra a percibir 
la renta a contrata de $ 768 mensuales. 



Después viene el problema de los ascensos, para al- 
canzar 10s grados superiores del, 11°, 109, go, etc., etc. No 
deseo cansar a mis oyentes con estos pormenores, pero 
es el hecho que para que un empleado pueda alcanzar el 
grado 5", al cual llegan s61o un 20% a lo sumo del per- 
sonal, ha tenido que servir en la Empresa por espacio de 
25 a 30 años, en trabajos que no son como !os de una 
oficina pública, ni como los de un lujoso Banco, donde 
todo es comodidad y. se trabajan cinco o seis horas dia- 
rias. El empleado ferroviario, sirve en estaciones desman- 
teladas, sin los iitiles indispensabies, pues todo debe com- 
prarlo de su bolsillo, en partes donde no hay escuelas ni 
almacenes, donde hasta el agua es escasa y en jornadas 
diarias de catorce o más horas, sin tener derecho ni a 
quejarse y no se queja, porque está acostumbrado a so- 
brellevar con inmensa abnegación, una cruz que al  prin- 
cipio, coi1 su juventud y entusiasmo la encontró fácil y 
llevadera, pero que después, cargado de años y de hijos, 
ha tenido que comprender que ésta ya resulte superior a 
cualquier fuerza humana. 

Y veamos ahora, compañeros, cuál es la renta del 
grado 5% al ,que tan pocos llegan despues de todos los sa- 
crificios que tan superficialmente expongo. P~rciben en 
este grado la cantidad de $ 1.730 mensuales. Este puesto 
es ya con funciones inspectivas y la residencia es gene- 
ralmente Santiago, Coquimbo, Concepci6n, etc. Calculen 
los oyentes, qué podrá hacer un hombre con este sueldo. 
después de servir mas de 25 años a la Empresa y que por 
sus años, sus cargas de familias y responsabilidades au- 
mentan. Pongan únicamente tres hijos educhndose, como 
se entienda ya en Escuelas Secundarias o Universitarias. 
De los $ 1.730, van a la Caja de Retiros, cien pesos más 
o menos, los $ 6311 restantes hay que pagarlos en arrien- 
dos, quedan los mil, con los cuales debe costearse 11~ edu- 
caeion de los hijos, el vestuario y la comida. 

Facilmente . es comprensible, que no puede un em- 
pleado vivir con las rentas actuales, ni puede educar S!& 



hijos conforme a sus deseos, ni puede tampoco mantener 
una modesta sociabilidad porque sus recursos son escasos 
Y joh, sarcasmo!, yo me río muchas veces cuando oiga 
decir, los ferroviarios son los mejor rentados. 

He expuesto aquí, amables oyentes, la  situación Be un 
empleado superior de grado 5", supongamos ahora cuál se- 
rá  la del grueso del personal que tiene grados y rentas 
dnferiores. 

Es por esto t a n  justificado, que nosotros estamos 
abordados al  problema de  mejoramiento de rentas para 
el personal de empleadps y no desmayaremos hasta que 
este anhelo general.de nuestros compañeros, sea una be- 
lla realidad. 

Con fecha 26 del pasado hemos presentado al señor 
Director General de la Empresa un proyecto, mediante el 
cual el grado lZO, entraría a percibir una renta mensual 
de $ 900, lo que no es mucho pedir si consideramos la ca- 
restía actual de la vida, y un aumento progresivo de $ 200 
de un grado a otro, lo ,que quiere decir que el grado 5 9 ,  al  
que me venía refiriendo como ejemplo, de un sueldo de 
8 1.730 que tiene en la actualidad, pasaría a disfrutar el 
de $ 2.300, que podriamos decir, está casi de acuerdo coi1 
el costo de la vida, con los sacrificios de 30 años y con 
las necesidades de cada hogar. 

Si hacemos un cuadro comparativo entre los sueldos 
que goza el personal de la Empresa, con otras ramas ad- 
ministrativas y comercides, veremos que los nuestros son 
los más bajos y como he dejado demostrado, los más sa- 
crificados. porque para los ferroviarios no hay ocho ho- 
ras, ni diez, ni catorce; ni hay festivos ni Domingos, son 
todos los días iguales de trabajo, sin ninguna remunera- 
ción especial por estos servicios extraordinarios. 

El sefior Director nos ha  pedido que busquemos fi- 
nanciamiento para este proyecto y nosotros, consecuen- 
tes con nuestras funciones y con la cooperación que he; 
mos prometido a esta administracidn, se lo hemos dado. 
tCbmo? Con un derecho de $ 0.20 por cada b o l ~ t o  de car- 



ga, equipaje y pasajero ,que se expenda, con el pago de 
un peso por derecho de comedor para almuerzo y comi- 
d a  y con una revisión a los contratos y concesiones, que 
pagan cánones muy bajos, pues han sido aceptados en 
épocas pasadas, como privilegios y favores a determins- 
dos sefiores. Hemos cumplido lealmente con lo pedido por 
el señor Director de financiar este proyecto que cuesta 
quince millones de pesos y ahora-esperamos que el señor 
Director cumpla tambien con nosotros, con este deber pri- 
mordial de solidaridad social hacia los cuatro mil em- 
pleados que haajr a través de la Enea, esperando anhelan- 
tes un mejoramiento efectivo a su triste situación eco- 
nómica, clamada desde hace tanto tiempo. 

Nosotros, dirigentes ferroviarios, prometemos a nues- 
tros compañeros. hacer toda clase de sacrificios para con- 
seguir la aprobación de este proyecto a contar desde el 
1.0 de Enero de 1941, y no dudamos que la Dirección y cl 
Gobierno, estarán con nosotros, porque conocemos la bon- 
dad y el espíritu de justicia que aniba a este réyimen yue 
los ferroviarios, como un solo hombre, levantaron llenos 
de fe y entusiasmo en un 25 de Octubre para imponer10 
a las fuePzas de la reaccibn, que humilló y amordazó a 
nuestros compañeros y a nuestras instituciones sindica- 
les. donocemos los buenos deseos de S. E. el Presidente de 
la República, que en una frase muy suya dijo: "Gober- 
nar es educar", conocemos sus sentimientos de maestro y 
los ferroviarios de Chile, tenemos muchos hijos que.edu- 
car y que como amantes de nuestra Patria, deseamos que 
estos futuros ciudaclanos alcancen la educaciún nrcesa- 
ria para servir a su pals, como lo ha establecido la his- 
toria, con el hermoso ejemplo de  ese niño que empezara 
sus pr ím~ras  Letras en una modesta escuela de Pocuro. 

Babemos que este Gobierno tan nuestro, est5 dispues- 
to a cumplir su programa de Pan, Techo y Abrigo y por 
esta misma circunstancia, es que confiamos que nuestra 
más cara aspiración, relacionada con el reajuste de ren- 



tas, sabrh ser justamente apreciada por las esferas gu- 
bernativas #y solucionada lo antes posible. 

Por todas estas razones, por todo lo expuesto, tene- 
mos la más amplia confianza que el señor Director y el 
Gobierno del Excmo. señor Aguirre Cerda, en un rasgo 
justiciero y de absoluta lealtad hacia sus más leales co- 
laboradores ferroviarios, que son les forjadores de la gran- 
deza del país, los centinelas permanentes del progreso g 
los celosos guardianes del Gobierno del Frentr Popular, 
tenemos confianza que sabrán acoger favorablemente el 
provecto presentado sobre el mejoramiento de rentas pa- 
~ 3 .  el personal de empleados, que con fecha reciente he- 
mos presentado al Director General, con su respectivo fi- 
nanciamiento, para que empiece a regir desde el l? de 
Enero de 1941. 

Confiamos, pues, en el Gobierno y sobre todo en la 
acción común de todos nuestros compañeros de la Red. 
que deben estar alertas a las alternativas que sufra esta 
sentida reivindicacibn. 



Articulo de prensa en "El Sur" de Concepción, 
en Jrilio dé1 presente año 1941.- 
"El problema ferrcviario p el de los empleadosw.- 
'Las organizaciones qremiaies". 

De Pedro B. Arel!ano A. 

"El problema ferroviario y el de los empleados" 
Las organizaciones gremiales. 

Recientemente hemos leido el informe evacuado por 
la Comisión Reavaluadora de los bienes de la Empresa, 
que le dan a ésta un capital de cuatro mil trescientos dos 
millones de pesos y que, francamente, el gremio supuso 
una suma aun mucho mayor. 

El informe mencionado también explica, que para que 
la Empresa desenviielva sus actividades con un criterio 
semi comercial, necesita elevar sys tarifas en un diecio- 
cho por ciento, más que las que están en vigencia. Al efec- 
to, cabe hacer presente, que todo el pueblo que entiende 
algo de ferrocarriles ha estado presenciando impasible- 
mente el casi derrumbamiento de la primera industria del 
país, con las consecuencias funestas que esto puede oca- 
sionar a la economía. nacional. 

El Director de estos servicios, señor Puerra Squella, 
ha estado señalando hace ya dos años el peligro que sa 
avecinaba para las finanzas de la Empresa, tan compro- 
metidas por la mala administ~aci3n slit2rivr, pol la. des- 
valorización de la moneda y otros factores conocidos y 
justo es, eximirlo de cualquier responsabilidad futura, e s  
esta situación pudiera producir. Este funcionario, elev5 
oportunamente un memorial al Supremo Gobierno, por in- 
termedio del Ministro del ramo, sostuvo largas conferen- 
cias con otros Secretarios de Estado, dando a conocer el 
estado financiero de los Ferrocarriles y proponiendo me- 
didas conducentes para evitar una 'crisis peligrosa, pero 



en ese entonces, no fub atendido en sus demandas y hoy. 
tenemos de nuevo ante nosotros, un problema difícil, que 
re-~rriite Uolorosamente en la situacidn de un numeroso 
personal de empleados, que conocedores de este estado de 
cosas, han tenido que amoldar sus más premiosas necesi- 
dades a una modesta renta, que no está en relación con 
el elevado costo de la vida. 

Las organizaciones gremiales, han jugado tambikn u.] 
papel de importancia en el estado financiero de la Em- 
presa y es necesario puntualizar de una vez, iiasta que 
grado alcanzan a estas una parte de la responsabilidad 
de lo ocurrido. Tenemos el caso de las colectividades obre- 
ras de los ferrocarriles, donde este numeroso personal, se 
ha preocupado con encomiástico entusiasmo a conseguir 
sus justísimas reivindicaciones económicas. 

En estas luchas, los empleados de la Empresa, tam- 
bién agrupados en su Asociación Nacional, aportaron to- 
do su coi~curso para conseguir el triunfo de las colectivi- 
dades hermanas, pero cada vez que los empleados, cono- 
cedores a fondo de la situación de la Empresa, hicieron 
presente el estado financiero de ella, no para negarles su 
apoyo, sino que para arbitrar otros medios, que no sola- 
E x t e  favcrecieran nl gremio, sino que también a la mar- 
chu próspera de los ferrocarriles, fueron tratados por cier- 
tos elenielitos descontrolados, como traidores y vendidos a 
1% Direccion. 

Dentro de los organismos de empleados, directivas re- 
conocidas y legalmente elegidas, no hay un solo dirigen- 
te, que merezca un calificativo tan inicuo; eso si, que esti? 
personal, está honradamente al corriente de los balances 
reryortliros, do las entrsldss y salidas de dinero, porque en 
su rol de empleados, desempeñan un puesto importante 
dentro del engranaje financiero de la Empresa y cono- 
cen, cómo y donde se pueden encontrar mayores entradas 
y hasta qué punto puede resultar la efectividad de ellas. 

Recordamos perfectamente el problema de las plan- 
tas y reajuste para los obreros; con toda hidalpnia se hi- 



38 
zo ver la necesidad de elevar las tarifas, porque las que 
reglan, no podrían resistir un aumento de mas de cua- 
renta millones de pesos, que era el solicitado, pero cier- 
tos señores, dirigentes y delegados, que no ocultaban sus 
ambiciones parlamentarias, como posteriormente ha po- 
dido comprobarse, manifestaron en forma airada, que esa 
significaba el hambre para el pueblo y 'que en ningún mo- 
mento esta medida seria aceptada. Sin embargo, cedieron 
ante.el "Reajuste de Tarifas", que no sonaba tan mal en 
los programas electorales. Hoy, con sentido técnico de la 
cosa, se ha visto el error y la demagogia de algunos se- 
Aores y sus consecuencias, que por no aprobar un reme- 
dio sano y a tiempo, por no apa,recer apoyando una situa- 
ción, que si bien, del momento era ingrata, no dejaba de 
ser justa y honia'da y que pudo significar la ruina de la 
primera industria del pais, que es una de las pocas que 
pertenece al Estado, servida con personal chileno. 

Los empleados, conscientes de sus altos deberes para 
con el gremio y el país, manifestaron a los o5reros todos 
sus pensamientos al respecto, pero estos, quizhs sugestio- 
nados con la predica ponzoñosa de los gremialistas-poli- 
tiqueros, nos creyeron de buena fe, al  servicio de la Di- 
recci6n e hicieron caso omiso de nuestras observaciones. 
Con todo, la Asociación de Empleados, se solidarizb con las 
reivindicaciones de los obreros y asf se hizo presente al  
Director General, pero conocedores a ciencia cierta, hasta 
dónde la cuerda podría dar, tuvimos que guardarnos una 
buena parte de nuestras propias peticiones, esperando una 
ODortunidad en aue no fueran éstas obstruídas por razo- 
nes de peso irrefutable. 

Y así es ahora, que el personal de empleados de los 
Ferrocarriles, !que es el más abnegado de cuantos puedan 
existir en la República, que trabaja tesoneramente por 
reunir las entradas efectivas que dan vida y movimiento 
a la Empresa, que sus jornadas diarias de doce o mas ho- 
ras, no tienen limites ni remuneración extraordinaria, que 
se desenvuelven en malas oficinas y lejos, la mayoria de 



los centros poblados, donde no encuentran nf lo mas ele- 
mental para vivir, ,como el agua. el pan, la carne, etc.; 
que no tienen Escuelas para educar a-sus hijos, lo que les 
demanda gastos extras, y para los que no hay fiestas do- 
minicales, patribticas ni religiosas, etc., etc., tienen que 
morder sus necesidades, como siempre lo h a  hecho esta 
tan sufrida clase media, que nunc apide, que nunca ha- 
ce valer con decisión la justicia de sus derechos, en la es- 
peranza que esto se haga sin ruido, sin aspavientos,'ni 
amenazas, que no están de acuerdo con sus procedimien- 
tos de digna pasividad. 

Ahora, tenemos en la Empresa obreros que justicie- 
ramente tienen una renta mensual de mil quinietnos' pe- 
sos, con ocho o diez afios de servicios, trabajando ocho ho- 
ras diarias, y empleados con 25 años servidos, trabajando 
doce o más horas al día, que no alcanzan a percibir un  
total de $ 1.200. Hemos ya manifestado, que ldgicamente 
el empleado tiene mayores gastos, responsabilidades y exi- 
gencias que el obrero, por miles de razones, que son ima- 
ginable~, y cuando &tos sirven en regiones apartadas, con 
hijos educándose, la tragedia es aun mayor. 

Junto coi? el problema financiero de la Empresa, de- 
be tratarse el del personal de emplearlos, que no tiene por 
qué estar en un nivel inferior que al de los demjs y con- 
sultar lo antes posible, un reajuste de rentas, como ya ha 
sido solicitado al Director General, consultanod además 
para los empleados, los mismos privilegios que se les con- 
ceden a los obreros, como el pago de bonificaciones, ser- 
vicios extraordinarios, primas por kilometrajes, etc., que 
no han sido otorgados; quizks por qué otras razones, apar- 
te  de las financieras, pero que los mismos interesados no 
las han conseguido, porque no han sido pedidas con de- 
cisión y guapeza, como lo hacen otras organizaciones. 

Por lo tanto, corresponde al Parlamento de la Repú- 
blica, estudiar con calma y patriotismo el proyecto de fi- 
nanciamiento de los Ferrocarriles, dándole su aprobación 
a la brevedad, si es que no se quiere ser cómplice de una 



situación antisocial y antichilena, como sería la ruina del 
servicio ferroviario, industria que es orgullo del Estado en 
el país y en el extranjero. Junto con esto es necesario qi ie  
el mismo Parlamento, consulte el reajuste de rentas pa- 
ra  el personal de empleados a base de un sueldo mensual 
de mil pesos para el grado doce, considerando que para 
llegar a este Último grado del Escalafón, se exige cuarto 
año de humanidades y una permanencia de cinco o más 
años en puestos auxiliares, con rentas menores. 

Mientras esto no se haga, no se habrá hecho justicia 
para el empleado ferroviario, mientras no se apruebe el 
reajuste de rentas, seguirá siendo esta clase del gremio 
lla eterna explotada de una Empresa semi fiscal y si al  
aprobarse la Ley de financiamiento de los ferrocarriles, 
no se consultara en primer lugar la situación económica 
de los empleados, querría decir que los legisladores no ha- 
brían escuchado el grito angustioso de nuestras reivindi- 
caciones y que sería ya el momento de exigir con ener- 
gía, dentro de lo legal, el cumplimiento de una aspira- 
ción, que otras instituciones han alcanzado exito~amente. 
como el personal de obreros de nuestra misma Empresa, 
el Profesorado Nacional, las Fuerzas Armadas y tantos 
otroa gremios de la administración pública y particular, 
que en muchos casos, con menos trabajo. con menos sa- 
crificios y con menos produccibn, ganan mucho m&. 

El personal de empIeados ferroviarios. confía eii la 
justicia de su petición, para que ésta sea acogida a con- 
tar desde el 1 . O  de Enero del presente año, tal como lo ha 
prometido el Director General de los servicios, con amplio 
criterio social y como lo espera que lo haga el Parlamen- 
to de la República al  aprobar la Ley salvadora y el Su- 
premo GcSierno de la nacijn, dc quienes :os einplcnclc; 
de la Empresa son sus mas leales y abnegados coopera- 
dores. 

Pedro R. Arellano A. 
Ex Presidente Nacional de 

Empleados 
Julio de 1941. 
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Coino habeis podido imponeros, el proyecto de reajus- 
te ue rentas, nacio en el Pr~rner Congreso de Empleados, 
celebrado en Santiago en Septiembre de 1939. Fue impul- 
sado por nuestra Directiva, en Julio de 1940, despilés de 
conseguida la aprobación de las plantas del personal de 
empleados. 

P d ~ a  el efecto, la Directiva Nacional, designo una co- 
misión, compuesta por don Luis Faure Araya, Jorge Sar- 
tcri y el subscrito, con el fin de elaborar bn proyecto eri 
concordancia don el Dosqvejado en el Congreso de Sep- 
tiembre, habiendo preseiltado un trabajo el señor Faure, 
que fue desechado, por coi~sultar un aumento muy pe- 
queño, siendo aceptado el presentado por el Presidente, 
crin base de $ 900, conforme al acuerdo del Congreso. El 
financiamiento estudiado y presentado por el infrascrito, 
aespues de algunas reuniones, también fue aceptado, sir1 
ninguna modificación y cuyos detalles se dan a conocer 
en paginas anteriores del presente folleto. 

Con todos estos antecedentes en nuestro poder, con 
el proyecto de mejoramiento y su financiamiento respec- 
tivo, fue hecha la petici6n de reajuste al- señor Director 
General el día 24 de Noviembre de 1940 y debemos dejar 
constancia que el señor Guerra Squella, desde hace me- 
ses atrás, ven!a manifestando su decisihn favorable al pro- 
yecto de reajuste, que lo encontraba. como es Ió~ico, d? 
estricta justic~a, más aún cuando la Directiva había pre- 
parado el ambiente PII mdos los sectores de empleados, 
ave no perdían oportunidad para ayudarnos en la con- 
secución de nuestro noble obietivo. La petición se dej6 
Iieclia para que entrara a regir desde el 1.' de Enero de 
1941, Pero el Director, al parecer, tenía intenciones de ha- 
ceils regir desde el 1.' de Abril del mismo año. 

El Segundo Congreso de Empleados, realizado en Con- 
ccpci6n en Diciembre de 1940, aprob6 sin reservas esse 
proyecto, incluyendo el financiamiento dado, acordando- 
PC impulsarlo convenientemente, para hacerlo realidad lo 
antes posible, declarando el subscrito al entregar la Pre- 
s:dencia a mi estimado amigo Jorge Cerda Castillo, que 
ésta seria la mayor herencia de trabajo, que en él depo- 
sitaba. 



4 :! 

Desde Julio a Diciembre de 1940, se hizo una ardua 
propaganda en beneficio del proyecto; fue así como la 
Directiva recorrió toda la Bed, con este objeto, y el subs- 
ciito, en varias oportunidades, publicd artículos en "El 
Riel" y en los diarios de Santiago y provincias, ocupando, 
 dem más, varias veces la. Radio Hucke de la capital, para 
p.bordar este tema y otros de interés para el gremio, con- 
tando en todas estas oportunidades con la buena volun- 
tad del Jefe de la Sección Bienestar del Personal y del 
Eirector Artístico, compañero Echavarría. 

Alejado ya de las actividades sindicales, seguí coope- 
rando en la aprobación de este proyecto y así podrja com- 
prcbar que e1 articulo de prensa aparecido e n  "El Sur'' 

,Concepción. Ileva fecha de Julio de 1941 y donde se 
hace notar la conveniencia de que el sueldo base sea fi- 
jado en 'L'n Mil Pesos, considerando el elevado costo de 
la vids. que momento a momento se ha ido agudizando 
en forma tan manifiesta. 

Esta ha sido, a grandes rasgos, la historia del Pro- 
yecto de Reajuste de Rentas y he .querido señalarla en 
esta pequeña obra, porque últimamente han aparecido 
una infinidad de tutores del proyecto, que si bien es cier- 
to, han contribuido entusiastamente a formar un campo 
d e  a~itación necesaria en torno a nuestra aspjraciori, no  
es menos verdad que la Directiva que tuve el honor.. de 
presidir a pesar de todos los eSc0110~ puestos a su paso, 
sc preocupo leal y activamente del asunto e hizo en su 
faver cuanto estuvo a su alcance para hacerlo'realidad. 

Con esto, deseo únicamente salvar la responsabilidad 
ar la Directiva Nacional de ese entonces, fenecida en sus 
labores ei 11 de Diciembre de 1940 y como es lúgico, ade- 
n?Z. dejar las cosss claramente en su lugar. 

En un próximo librito, que haré publicar, si es que 
el presente tiene aceptación, tendré el placer de analiza; 
la historia de nuestro sindicalismo, sus lideres más so- 
bresalientes y lo que el lector no se imagina que ocurre. 
ociiltament.e, dentro de sus instituciones, divididas en va- 
rias fracciones de baja o alta politica. 

Puerto Varas, 1941. 




